



**FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES
-SEDE ACADEMICA ARGENTINA-**

PROGRAMA DE DOCTORADO EN CIENCIAS SOCIALES

TITULO DE LA TESIS:

Minería y conflictos de contenido ambiental en Ecuador.

El *big bang* de los movimientos sociales antimineros en la provincia
del Azuay

AUTOR:

Julio Adrián Alvarado Vélez

DIRECTOR:

Dr. Nasser Rebaï

FECHA: 6 de diciembre, 2019

RESUMEN

Durante la última década, el desarrollo de proyectos de minería metálica en el Sur Global, en general, y, en Ecuador, en particular, ha contribuido a la proliferación de conflictos entre comunidades rurales, empresas mineras y gobiernos promotores de políticas extractivistas mineras y la aparición de nuevos movimientos sociales antimineros. En este contexto, la comprensión de las causas que llevaron a estos actores a conformar este tipo de movimientos se han constituido en fenómenos que precisan ser explorados.

En este sentido, la presente tesis contribuye a profundizar en la comprensión del surgimiento y la organización de los movimientos sociales antimineros, analizando el caso de la provincia del Azuay, en Ecuador, así como los efectos de sus acciones de resistencia para limitar el avance de la minería en sus territorios, considerando las posiciones de los gobiernos provincial y local y las empresas mineras, así como sus dinámicas relationales frente a estos. Para ello, realizamos un estudio de caso comparativo de dos movimientos sociales antimineros de esta provincia que se oponen a distintos proyectos mineros: Loma Larga, de gran escala, y el emprendimiento de mediana escala Río Blanco. Así, a través del análisis de las dinámicas discursivas de estos actores, se buscó confrontar sus visiones para comprender las causas que habían motivado el surgimiento de sus movimientos.

En síntesis, los movimientos sociales que rechazan las actividades mineras metálicas en el Azuay presentan claramente las visiones que las comunidades rurales tienen sobre el desarrollo de sus territorios. Así, a pesar de sostener el discurso de potenciar alternativas de desarrollo sustentable, en realidad sus acciones podrían profundizar la vulnerabilidad de sus territorios. De esta manera, se evidencia que los movimientos sociales surgieron como resultado de una combinación de percepciones, tradiciones y urgencias materiales de actores de

diferentes niveles socioeconómicos (ricos y pobres), en las que se vincularon y confundieron los problemas sociales con los intereses económicos y las disputas de poder; relegando la conciencia ambiental por la defensa del medioambiente a un segundo plano.

ABSTRACT

During the last decade, the development of metal mining projects in the Global South, in general, and, in Ecuador, in particular, has contributed to the proliferation of conflicts between rural communities, mining companies and governments that promote extractive mining policies and the emergence of new anti-mining social movements. In this context, the understanding of the causes that led these actors to conform this type of movements have become phenomena that need to be explained.

In this sense, this thesis contributes to deepen the understanding of the emergence and organization of anti-mining social movements, analyzing the case of the Azuay province, in Ecuador, as well as the effects of their resistance actions to limit the progress of mining in their territories, considering the positions of provincial and local governments and mining companies, as well as their relational dynamics in relation to them. To do this, we conducted a comparative case study of two anti-mining social movements in this province that oppose different mining projects: Loma Larga, a large-scale project, and the medium-scale venture Río Blanco. Thus, through the analysis of the discursive dynamics of these actors, we sought to confront their visions to understand the causes that had motivated the emergence of their movements.

In summary, the social movements that reject metallic mining activities in Azuay clearly present the visions that rural communities have about the development of their territories. Thus, despite sustaining the discourse of promoting alternatives for sustainable development, in reality, their actions could deepen the vulnerability of their territories. In this way, it is evident that social movements emerged as a result of a combination of perceptions, traditions and material emergencies of actors from different socioeconomic levels (rich and poor), in which social problems were linked and confused with economic and social

interests and the dispute for power; relegating the environmental conscience for the defense of the environment to a second plane.